

San Lorenzo, el santo patrono que protege a los mineros nortinos

Este diácono mártir murió por su fe en Roma y junto con la llegada de los españoles comenzó a ser parte de la religiosidad del Norte Grande hasta nuestro días.

Los mineros que profesan la fe católica tienen a alguien a quien encomendarse durante su trabajo: San Lorenzo, mártir de la Iglesia. Hoy, 10 de agosto, los fieles celebran a San Lorenzo, diácono, cuya historia llena de fe llegó a un trágico final en el año 258.

San Lorenzo era un diácono que ayudaba directamente al Papa Sixto II. Este Papa estaba celebrando una misa en un cementerio de Roma cuando la policía lo tomó preso para matarlo por órdenes del emperador Valeriano, que había emitido un edicto ordenando la muerte de todos los sacerdotes.

La tradición cuenta que al ver esto, San Lorenzo se dirigió al Papa diciéndole: "Padre, ¿vas a irte sin llevar a tu diácono?" a lo que el Papa profetizó: "Hijo mío, vas a seguirme dentro de tres días".

Luego de este hecho, el alcalde de Roma, un hombre muy apegado a las riquezas, ordenó a Lorenzo entregar todos los tesoros de la Iglesia para supuestamente financiar una guerra que el emperador comenzaría en un corto tiempo. Lorenzo pidió dos días para la tarea, que le fueron concedidos.

El futuro santo entonces salió a las calles y recogió a los pobres, huérfanos, viudas, discapacitados y enfermos sin hogar.

Luego llamó al alcalde y le dijo "Ellos son los tesoros más preciados de la Iglesia de Cristo".

El alcalde, totalmente fuera de sí, ordenó prender una parrilla de hierro y 'asar' allí a Lorenzo. Él lo tomó con una tranquilidad que dejó atónitos a todos, y al comenzar a quemarse, los fieles vieron su rostro brillar y sintieron un aroma que no era el de carne chamuscada, sino todo lo contrario, como de flores.

San Lorenzo es considerado uno de los primeros archiveros de la Iglesia y es por eso patrón de los bibliotecarios. En el Norte Grande es patrono de los mineros y protector de los



LA IMAGEN DE SAN LORENZO ES VENERADA POR LOS MINEROS DE TODO EL NORTE GRANDE.

pobres, y sus fieles se dirigen a él como "El Lolo" o "El Lolito".

El sociólogo Bernardo Guerrero explica que la fiesta de San Lorenzo se retrotrae a la llegada de los españoles, quienes, como forma de evangelizar, crea las fiestas patronales, entregando el cuidado de un santo a cada pueblo. En el caso del pueblo de Tarapacá, ubicada en la quebrada del mismo

nombre en la comuna de Huarra, fue San Lorenzo.

Estas fiestas patronales mezclaron y combinaron las creencias católicas con la cultura andina a través de un sincretismo que instaló en San Lorenzo al dios del trueno.

"En el caso de San Lorenzo, este tiene raíces con la deidad del trueno, porque la quebrada de Tarapacá requiere agua, por

la ganadería, entonces el campesino de esa zona ve en San Lorenzo, en su figura, la idea del trueno y la disfraz. Así se genera una apropiación cultural y religiosa. El cura ve que el campesino le rinde honores al santo y cree que es católico, pero en realidad es un mestizaje religioso. Al campesino le llama la atención la figura del santo", cuenta.